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La Asociación Recuérdame y Kern Pharma
estrenan  ‘Recuérdame  Alzheimer,  el  principio
de la desconexión’
Redacción EM 09-06-2023

La Asociación Recuérdame ha presentado en CaixaForum Macaya de Barcelona el  documental ‘Recuérdame

Alzheimer, el principio de la desconexión’ con la colaboración de Kern Pharma. Se trata de un largometraje

impulsado por la asociación que pretende visibilizar las etapas más duras de la enfermedad para generar mayor

sensibilidad y concienciación social sobre las necesidades de pacientes y cuidadores.

Para José Codina, presidente de la Asociación Recuérdame, director y protagonista del documental junto a su

madre,  el  acto  ha  sido  “una  gran  oportunidad  para  volver  a  poner  de  manifiesto  las  necesidades  de  los

pacientes que sufren esta enfermedad, que no solo termina por deshumanizar a la persona sino que afecta

muchísimo a su entorno, personas que se encuentran sin apoyo y, en muchos casos, sin recursos para poder

ofrecer a estos pacientes la calidad de vida que se merecen”.

Por su parte, Eva Valero, product manager de la línea especialistas de Kern Pharma, ha querido destacar el

apoyo continuado del laboratorio a esta patología con la que llevan trabajando muchos años “En Kern Pharma

siempre  hemos  tenido  una  gran  sensibilidad  con  los  pacientes  de  Alzheimer,  sus  familias  y  cuidadores  y

llevamos muchísimos años apoyando proyectos que ayuden a dar visibilidad y, sobre todo, concienciar sobre sus

necesidades. Por eso, colaboramos desde el primer momento con Jose, ya que su documental es un fiel retrato

de las fases más avanzadas de la enfermedad que, quizás, son además las más desconocidas”.

Tras el estreno del largometraje, al que ha asistido más de 80 personas, ha tenido lugar una mesa redonda con

especialistas que ha permitido conocer desde diferentes perspectivas el  impacto que el Alzheimer genera en el

paciente  y  su  entorno.  Han  participado  Mercè  Boada,  neuróloga  especialista  en  enfermedades

neurodegenerativas y directora y fundadora de Fundación ACE Alzheimer Center Barcelona; Manel Sánchez,

subdirector médico del Hospital Sagrat Cor de Martorell y presidente de la Sociedad Española de Psicogeriatría;

Amada  Santana,  neuropsicóloga  en  ISEP  Clínica  y  Gemma Tommé,  trabajadora  social  de  neurología  en  el

Hospital Mutua Terrassa. También han participado en la charla David González, inspector jefe de la Policía

Judicial de la Jefatura Superior de Navarra, así como el presidente y vicepresidente de la asociación: José

Codina y Alberto Herreros.

Kern Pharma lleva años poniendo en marcha acciones que mejoran la salud y calidad de vida con los pacientes

con Alzheimer. Todas ellas pueden encontrarse en su página web dedicada a la enfermedad, un espacio fruto de
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la colaboración con Ace Alzheimer Center Barcelona y la Confederación Española de Alzheimer (Ceafa) que

cuenta además con el aval de la Sociedad Española de Neurología (SEN).

En esta web los usuarios pueden encontrar información sobre qué es el Alzheimer y la demencia, la gestión de

los  trámites  y  prestaciones  que existen,  consejos  prácticos  para  el  día  a día  del  paciente y  del  cuidador,

materiales de ayuda descargables y un blog con las últimas novedades sobre Alzheimer. En este espacio podrá

visualizarse en los próximos días el documental, así como un resumen del evento de presentación.
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“Un día con migraña es tan
incapacitante para el paciente como
un día con demencia”

Carolina Sertal

6–8 minutos

Emocionada por haber sido distinguida por sus propios

“compañeros” y expertos en su especialidad, la neuróloga

viguesa Ana Gago aborda qué supone para ella haber sido

reconocida

por la Sociedad Española de Neurología (SEN) con el Premio

SEN Cefaleas, que ensalza su amplia labor científica y su

dedicación a la investigación de las enfermedades

neurológicas.

–¿Cómo ha recibido este nuevo galardón que premia su

carrera profesional?

–Me hace muchísima ilusión porque es un premio que otorgan

tus propios compañeros, lo cual le da un valor añadido en sí

mismo. Son los propios expertos, en este caso en cefaleas, los

que me lo han concedido y es muy gratificante, además del

reconocimiento que implica a mi trayectoria.

–El galardón pone en valor no solo su prolífica actividad

científica, sino su reciente participación en estudios con

varios hospitales españoles para el desarrollo de una línea

de investigación sobre la utilidad de sensores y algoritmos
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de aprendizaje automático para la predicción de las crisis

de migraña, ¿cómo llegó con su equipo a demostrarlo?

–Somos un grupo multidisciplinar y ahí es donde radica el valor

añadido. Contar con el grupo de ingenieros de la Universidad

Complutense de Madrid y de la Politécnica, además del propio

equipo, fue fundamental y decidimos juntarnos cuando

detectamos una necesidad importante. Por desgracia, la

migraña es una patología muy prevalente y no tiene cura,

aunque no significa que no se pueda tratar, y lo que veíamos

los profesionales es que si nos pudiéramos anticipar a las crisis,

eso nos permitiría dar un tratamiento más dirigido e incluso

llegar a frenar el inicio de las mismas. Aunque el dolor no es el

único síntoma, sí que es una de las partes más incapacitantes y

si lográbamos anticiparnos, de esta forma podríamos efectuar

un tratamiento precoz, lo cual es uno de los aspectos más

importantes en una crisis de migraña. Tras varios años

trabajando en ello, a través de un dispositivo lo conseguimos,

pero de una forma objetiva. Porque hay una serie de pacientes

que refieren una serie de síntomas premonitorios antes del

inicio del dolor, síntomas muy inespecíficos como cambios de

humor o en la cognición, pero no todos los registran y no todos

son capaces de reconocerlos antes de que comience el dolor.

Buscamos un método objetivo, que no dependiera de la

subjetividad del paciente, y pudimos demostrar que es posible

predecir el inicio del dolor en una crisis de migraña a través de

una serie de variables hemodinámicas, tales como temperatura,

la saturación de oxígeno, la sudoración y la frecuencia cardíaca.

Tras haberlo demostrado, ahora lo que queremos es ampliar el

tamaño muestral de los pacientes.

–Comenta que es una patología con gran prevalencia entre

la población y con importantes consecuencias, sin

“Un día con migraña es tan incapacitante para el paciente como un dí... about:reader?url=https%3A%2F%2Fwww.farodevigo.es%2Fgran-vi...

2 de 4 14/06/2023, 10:08



embargo, da la sensación de que se banaliza.

–Sí, parece que como no se ve, se le resta importancia, pero es

lo contrario. La migraña es una de las enfermedades más

incapacitantes que existen, algo que no solo decimos los

propios profesionales, sino que también recoge la Organización

Mundial de la Salud, que la incluye entre las diez patologías

más incapacitantes. Es más, se considera que un día con

migraña es tan incapacitante para la persona como un día con

demencia o con tetraparesia, que es cuando el paciente no

puede mover ni piernas ni brazos. La propia persona que la

sufre se encuentra fatal, le molesta la luz, el sonido, le duele

muchísimo la cabeza, al moverla le empeora mucho el dolor,

tiene náuseas... Como todo esto no se ve, es algo que no se

valora lo suficiente. E incluso a veces se banaliza de tal forma

que es el propio paciente el que lo asume como “normal” y, por

desgracia, nos llegan a la consulta personas después de

muchos años con muchos días de dolor al mes.

–¿Qué factores influyen en la aparición de la migraña?

–A día de hoy, desconocemos el origen de la migraña, pero sí

sabemos que existe un componente genético importante. Si los

dos progenitores tienen migraña es muy probable que los hijos

la puedan sufrir, pero eso no significa que la tengas que sufrir

con la misma intensidad, ya que también la ciencia avanza y

cada vez hay más tratamientos. Un cerebro migrañoso no tiene

una lesión estructural, pero tiene riesgo de presentar crisis de

migrañas. A veces aparecen porque sí, pero es cierto que

existen algunos factores desencadenantes como pueden ser la

falta de sueño, cambiar el ritmo, el estrés, el ayuno o las

comidas copiosas, por lo que nosotros siempre recomendamos

una rutina.
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–¿Cuáles han sido los últimos avances científicos a nivel

estatal en el ámbito de las cefaleas?

–Es un privilegio dedicarse a las cefaleas en España, hay muy

buenos mentores y trabajamos muy unidos. En los últimos años

hemos avanzado mucho en el aspecto terapéutico, por ejemplo,

ha surgido un fármaco que ha sido una auténtica revolución y

por primera vez en la historia hay un fármaco que se ha

diseñado solo por y para el paciente con migraña. Además, se

prevé que en los próximos años lleguen nuevos tratamientos.
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La asociación sin ánimo de lucro DaleCandELA ha sido una de

las entidades galardonadas con los Premios de la Sociedad

Española de Neurología del año 2022, entregados en Donostia,

en su acto institucional anual

La asociación sin ánimo de lucro DaleCandELA ha sido

premiada por la Sociedad Española de Neurología -SEN- en

reconocimiento a su labor social, junto a otras organizaciones y

profesionales galardonadas con los Premios de la Sociedad

Española de Neurología del año 2022. Esta organización

científica, que desde 1949 tiene como objetivo fomentar el

progreso de la Neurología, ha otorgado a DaleCandELA el

Premio Enfermedades Neuromusculares en la categoría social.

La entrega de estos premios ha tenido lugar en el Palacio

Miramar de Donostia, en el acto institucional anual de la

SEN. El galardón lo ha recogido Jaime Lafita, el alma y

promotor de la asociación, en nombre de amplio equipo de

colaboradores y amigos que sostiene DaleCandELA desde su

fundación en 2019 en el municipio vizcaíno de Getxo. La

asociación comenzó cuando Jaime fue diagnosticado de ELA y

ha ido creciendo para convertirse en un referente en su ámbito.

En la recogida del galardón los representantes de

DaleCandELA han querido trasladar el espíritu que da carácter

a la asociación, que es perseverar y superarse, siempre

disfrutando. Todo para conseguir una misión principal: recaudar

fondos para la investigación en la lucha contra la ELA, apoyar a

quienes la padecen, dar visibilidad a la enfermedad y transmitir

valores positivos. Con este fin DaleCandELA despliega una

gran cantidad de iniciativas que hacen más visible la
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enfermedad, aumentan la sensibilización social y redundan en

un mayor apoyo institucional, social y económico.

En este sentido, el premio del SEN significa para todo el equipo

de la asociación un importante reconocimiento y también la

muestra de cómo ha ido ganando repercusión:

«Cuando echamos a andar un grupo de familiares y amigos en

Getxo, no imaginábamos muchas de las cosas que luego nos

han pasado, como este premio. Es una gran satisfacción; en

parte, porque podemos tener el orgullo de haber mantenido

firme el rumbo, pero, sobre todo, por la ola de solidaridad y

apoyo que nos ha traído hasta aquí, algo que siempre vamos a

seguir agradeciendo«.

Entre las actividades que organiza DaleCandELA se encuentra

The ELA Fest, el primer festival nacional por la ELA, que el año

pasado congregó a más de 5.000 asistentes en el puerto viejo

de Getxo y recaudó 32.000€ que donaron a personas

afectadas. También la edición del disco Soundtrack, que se

presentó oficialmente en un concierto multitudinario en 2021, y

la exposición ELArte de Jaime Lafita que recoge sus dibujos

originales, llevados también a las camisetas y sudaderas

solidarias que venden en su tienda online. 

En el programa de actos de DaleCandELA destacan los retos

deportivos como TropELA Bira, que une las 3 capitales vascas

en una sola sesión de ciclismo. También el Desafío BrusELAs,

una aventura de 10 días por mar y tierra de Getxo a Bruselas

que está recogido en el documental Tandem, y la expedición al

Teide ascendiendo los 4.000 metros de desnivel desde el mar

hasta la cumbre, que se puede ver en el documental Grita

Echeyde.

Como resultado de toda esta actividad, DaleCandELA ha
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conseguido donar, desde sus inicios, más de 450.000€

destinados a la investigación y la mejora de la calidad de vida

de quienes padecen la enfermedad.

Numerosas empresas y particulares han contribuido a «Dar

Candela» a la ELA por medio de donativos, patrocinios y la

compra del merchandising. Todas las opciones están

disponibles en su web www.dalecandela.org

Fuente Comunicae

Valora este artículo, por favor. Gracias.
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La inteligencia artificial no es ciencia ficción, ha llegado para quedarse, también en la
medicina. No sustituirá a los médicos, sino que es y será su copiloto. Es una potente
herramienta en la que apoyarse para realizar un diagnóstico, decidir un tratamiento o
hacer el seguimiento de un paciente.

La inteligencia artificial (IA) ha aterrizado en la medicina y expertos en distintas
especialidades como atención primaria, cardiología, neurología, así como
oncología, (https://efesalud.com/inteligencia-artificial-cancer-avatares-digitales-
personalizar-tratamientos/) abordan en EFEsalud el presente y futuro de este copiloto.

Experiencia=datos
El nombre de inteligencia artificial, lo dice todo. Se trata de un conjunto de técnicas,
algoritmos y programas informáticos dedicados a “darle a las maquinas la capacidad
humana de la inteligencia”. Lo explica a EFEsalud la presidenta de la Asociación
Española para la Inteligencia Artificial (Aepia), Alicia Troncoso.

Una persona va generando su sabiduría a partir de experiencias, en el caso de las
máquinas, esa experiencia la aportan los datos.

La presidenta de Aepia recuerda que si bien en los últimos meses se ha conocido más
entre la ciudadanía a raíz del lanzamiento del chat GPT, en la IA se lleva trabajando
muchos años.

Y como no es ciencia ficción, tampoco llegará a sustituir a los humanos. En el caso
concreto de la medicina, Troncoso cree que será una herramienta en la que apoyarse y
la figura del médico “seguirá siendo fundamental”.

Ejemplos En Atención Primaria
La atención primaria es la puerta de entrada del paciente al sistema sanitario y donde la
IA ha llegado de una manera tímida, por el momento.

“Sí pero no”, asegura, desde Dinamarca, el miembro del grupo de trabajo de
tecnología emergente de la Sociedad Española de Médicos de Atención
Primaria (Semergen), Hans Eguia.

Y es que para que sea una herramienta verdaderamente útil y funcione bien es
necesaria una cantidad de datos “muy importante”. Por ejemplo, comenta Eguia, para
entrenar al chat GPT se han necesitado más de ocho millones de documentos y diez
millones de palabras.
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Fotografía de una pantalla con el sitio web del ChatGPT de OpenAI. EFE/ Rayner Peña R.

Desde Semergen, explica el experto, están trabajando en un sistema de triaje de
pacientes, para que cuando el paciente quiera pedir cita en el centro de salud, el
programa lo escuche y lo evalúe a partir de una selección de palabras clave de forma
que pueda decidir la urgencia con la que tiene que ser atendido.

Además, con el fin de abordar la gran cantidad de pacientes crónicos que hay en el
sistema, apuestan por un sistema de monitorización, por ejemplo de la hipertensión,
donde el paciente introduce sus valores y el sistema le adjudicará un color (verde,
naranja o rojo en función de la gravedad). El médico al ver el color, consulta su historia
clínica y se comunica con el paciente si es necesario para controlarlo.

“Y así como puede ser hipertensión, puede ser insuficiencia cardíaca, puede
ser también para el colesterol, para glucemias, entre otros. Con lo que yo he
educado al programa puede tomar la decisión si es un paciente urgente, no
urgente o solo de control”, abunda el doctor.

Cardiología E Inteligencia Artificial
En el campo de la cardiología, dónde más ha impactado la IA ha sido, hasta el
momento, en la imagen cardíaca: tanto en TAC, como en resonancia como en
ecocardiografía (https://efesalud.com/ecocardiograma-tu-corazon-tridimensional/).

Lea Tambien: La alimentación sana tiene enemigos: los cinco más
peligrosos
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(https://www.hechoencalifornia1010.com/la-alimentacion-sana-tiene-
enemigos-los-cinco-mas-peligrosos/)

Algunos sistemas ya están en aparatos que se usan diariamente y sirven para
automatizar procesos más rutinarios.

“La máquina te indica dónde ve una alteración y tú lo confirmas. Está ocurriendo en
muchas especialidades porque esto ha pasado mucho en anatomía patológica y en otras
áreas de diagnóstico por imagen”, explica el cardiólogo del Complejo Hospitalario
Universitario A Coruña, Rafael Vidal.

Vidal, quien es consultor de nuevas tecnologías de la Sociedad Española de
Cardiología (SEC), incide en que en la imagen hay parámetros que el médico no ve, y
que analiza la máquina ofreciendo más información de lo que éste puede apreciar.

Así, la inteligencia artificial en esta especialidad de la medicina se encuentra
en una fase en la que la máquina hace lo que el médico hacía pero en
menos tiempo y éste confirma si está de acuerdo o no con lo que aporta.

“Es una etapa que durará años. El tema sería si realmente en un tiempo se considera
como automático y correcto eso que detecta la máquina y no necesita a nadie que lo
verifique”, indica Vidal.

En este campo, hay multitud de publicaciones sobre el uso de la AI también en torno a
una herramienta “tan antigua” como el electrocardiograma y de la que ahora se está
sacando mucha información a la hora de predecir si los pacientes van a desarrollar
arritmias, o una disfunción ventricular, por ejemplo.
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EFE/MORELL

El experto de la SEC indica que ya hay muchos trabajos de la Clínica Mayo de Estados
Unidos en este sentido y con los relojes inteligentes. Se han validado algoritmos, que al
aplicarlos en pacientes y con un electrocardiograma que se puede hacer por el rejoj se
pude conocer si existe una disfunción ventricular.

Algunas de estas herramientas que aportan información a través del reloj inteligente ya
están validadas por las autoridades sanitarias estadounidenses (FDA).

¿La IA Podrá Predecir El Alzhéimer?
En neurología también se usan algunas herramientas de IA aunque todavía no muchas.
Lo explica el secretario de la Sociedad Española de Neurología, David Ezpeleta.

Lea Tambien: Así es el plato que no puede faltar en tus cenas 3 veces por
semana con el que adelgazarás de forma saludable

(https://www.hechoencalifornia1010.com/asi-es-el-plato-que-no-puede-
faltar-en-tus-cenas-3-veces-por-semana-con-el-que-adelgazaras-de-forma-
saludable/)

Como en cardiología, en lo primero que se ha introducido ha sido en la imagen.

“Es capaz de leer un TAC craneal sin contraste y predecir si hay una oclusión de gran
vaso -que puede producir un ictus-, con lo que se puede saber desde el comienzo si se
toma de forma inmediata una decisión terapéutica, como puede ser hacer una
trombectomía y predecir el tamaño del infarto”, explica el neurólogo.
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Ezpeleta sostiene que los próximos años serán de adaptación hasta que la inteligencia
artificial sea “un compañero, un copiloto” en la medicina y en la práctica neurológica
habitual.

Y en las enfermedades neurodegenerativas (https://efesalud.com/fisiopatologia-
alzheimer-ela/) también tendrá un gran papel. Por ejemplo, gracias, de nuevo, a los
dispositivos móviles, que podrán monitorizar el lenguaje, pero no solo el número de
palabras, sino también la complejidad sintáctica, semántica, la fluencia, la longitud de
las frases y el contenido.

EFE/Marc Arcas

En definitiva, controlar muchos parámetros que van a poder predecir si una persona
está en riesgo de desarrollar este tipo de patologías, como el alzhéimer.

“Los dispositivos nos van a facilitar la monitorización de los pacientes, la
respuesta a los tratamientos. Esto no es ciencia ficción. Ya hay muchos
trabajos al respecto, lo que pasa es que valen para esa aplicación o para los
pacientes con los que se ha trabajado, este es el problema de los algoritmos.
o de muchos de ellos, la generalización”, asegura.

Una Realidad En Oncología
En otro campo de la medicina, en el de la oncología, la inteligencia artificial es una
realidad. Y lo es en varias materias, como en la valoración de resultados de análisis

La inteligencia artificial, un copiloto en medicina - Hecho en Californ... https://www.hechoencalifornia1010.com/la-inteligencia-artificial-un-c...

6 de 15 14/06/2023, 9:59



genómicos, que suponen un punto de inflexión en cuanto a la adquisición de un
comportamiento más agresivo por parte del tumor.

Lo asegura el director del departamento de Oncología del Hospital
Universitario Fundación Jiménez Díaz, Jesús García Foncillas.

El oncólogo expone que, de nuevo, la IA ayuda en los casos complejos a través del
análisis de la imagen de los estudios de anatomía patológica porque “puede de alguna
manera buscar comparación con casos similares y determinar cuáles pueden ser las
estructuras, las variables que más se asemejan a un subtipo y otro de tumor, para el
diagnóstico”.

EFE/Miguel Ángel Molina

Está ayudando también en el desarrollo de fármacos nuevos, a dar con el diseño más
eficaz. Y a monitorizar la enfermedad y a determinar cuál es la mejor opción de
tratamiento para el paciente, así como en el abordaje quirúrgico.

“Lo que ha permitido el contexto actual es juntar dos grandes desarrollos
que han sido la medicina de precisión y la inteligencia artificial. La AI saca el
máximo jugo posible de este desarrollo de la oncología de precisión”,
sostiene García Foncillas.

Y tanto el oncólogo como el paciente van a contar con un análisis “tremendamente
meticuloso, profundo, intenso de todos los elementos que convergen en ese caso”.

Lea Tambien: Elige bien la comida de tu mascota para una dieta sana y
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equilibrada
(https://www.hechoencalifornia1010.com/elige-bien-la-comida-de-tu-
mascota-para-una-dieta-sana-y-equilibrada/)

A partir de ahí, con toda esa información, podrán tomar juntos en un contexto de
decisión compartida cuál es la mejor opción.

“Esto no tiene que ser un elemento que nos aleje de la medicina. Es un elemento al
servicio de esta medicina centrada en el paciente para que enriquezcamos la decisión
compartida”, sostiene García Foncillas.
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Una neuróloga del Hospital Universitario de La Princesa, Ana Gago Veiga, ha sido galardonada por la

Sociedad Española de Neurología (SEN) con el Premio ‘SEN Cefaleas’, como reconocimiento a su

amplia labor científica y a su dedicación por la investigación de estas enfermedades neurológicas. La

Dra. Ana Gago, que recogió el galardón de manos del presidente de la SEN, Dr. José Miguel Láinez,

ha tenido una intensa actividad investigadora sobre todo durante los últimos tres años, participando

en estudios cooperativos con diferentes hospitales españoles así como en el desarrollo de una línea

de investigación sobre la utilidad de sensores y algoritmos de aprendizaje automático para la

predicción de las crisis de migraña.

Leer más: El Hospital Gregorio Marañón homenajea a los 141 residentes
que han finalizado su formación sanitaria especializada en el hospital
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La neuróloga del Virgen del Rocío Carmen
Paradas premiada por su labor científica
by Sara Carvajal Aguilera | Jun 13, 2023 | Sucesos en Sevilla | 0 comments

La neuróloga del Hospital Virgen del Rocío Carmen Paradas López ha sido
galardonada por la Sociedad Española de Neurología (SEN) con el Premio SEN
Enfermedades Neuromusculares, como reconocimiento a su amplia labor científica y
a su dedicación por la investigación de estas enfermedades neurológicas.Los
Premios SEN representan el reconocimiento de esta sociedad científica y de los
neurólogos españoles a aquellas personas y/o entidades que han contribuido al
desarrollo de la Neurología. “La SEN ha otorgado este Premio a la doctora Carmen
Paradas por su constante aportación científica al campo de las enfermedades
neuromusculares, en especial a las distrofias musculares de origen genético”, señala
el presidente de la Sociedad Española de Neurología, José Miguel Láinez. Carmen
Paradas es Licenciada en Medicina por la Universidad de Granada y realizó sus
estudios de doctorado en el Hospital de Sant Pau de Barcelona, bajo la dirección de
la Dra. Isabel Illa, reconocido referente en la patología neuromuscular Realizó dos
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estancias postdoctorales en la Universidad de Columbia (Nueva York) y en el
National Center of Neurology and Psychiatry (Tokyo) describiendo una nueva
enfermedad muscular asociada a mutaciones en el gen POGLUT1, y liderando
posteriormente la investigación de esta enfermedad a nivel internacional.Desde el
año 2014 es coordinadora de la Unidad de Referencia nacional (CSUR) y europea
(EURO-NMD) de Enfermedades Neuromusculares en el Hospital Universitario Virgen
del Rocío, donde lidera el laboratorio de investigación sobre estas patologías en el
Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBiS) y en el que desarrolla diversos proyectos de
investigación traslacional.Es también investigadora principal de proyectos públicos
competitivos, nacionales e internacionales, de forma ininterrumpida desde 2010.
Fruto de estas investigaciones destaca la descripción de varios tipos de distrofias
musculares asociadas tanto a genes nuevos como a mutaciones fundadoras, el
descubrimiento de nuevos mecanismos causantes de distrofia muscular, así como la
generación de modelos animales que ayudan a entender las distrofias musculares y
permiten aplicar potenciales terapias.

Source link
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La inteligencia artificial, un copiloto
en medicina | PalabrasClaras.mx
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10–12 minutos

La inteligencia artificial no es ciencia ficción, ha llegado para

quedarse, también en la medicina. No sustituirá a los médicos,

sino que es y será su copiloto. Es una potente herramienta en la

que apoyarse para realizar un diagnóstico, decidir un

tratamiento o hacer el seguimiento de un paciente.

La inteligencia artificial (IA) ha aterrizado en la medicina y

expertos en distintas especialidades como atención primaria,

cardiología, neurología, así como oncología, abordan en

EFEsalud el presente y futuro de este copiloto.

Experiencia=datos

El nombre de inteligencia artificial, lo dice todo. Se trata de un

conjunto de técnicas, algoritmos y programas informáticos

dedicados a “darle a las maquinas la capacidad humana de la

inteligencia”. Lo explica a EFEsalud la presidenta de la

Asociación Española para la Inteligencia Artificial (Aepia), Alicia

Troncoso.

Anuncios

5 beneficios de la Realidad Virtual en la enseñanza de ciencias

Una persona va generando su sabiduría a partir de
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experiencias, en el caso de las máquinas, esa experiencia la

aportan los datos.

La presidenta de Aepia recuerda que si bien en los últimos

meses se ha conocido más entre la ciudadanía a raíz del

lanzamiento del chat GPT, en la IA se lleva trabajando muchos

años.

Y como no es ciencia ficción, tampoco llegará a sustituir a los

humanos. En el caso concreto de la medicina, Troncoso cree

que será una herramienta en la que apoyarse y la figura del

médico “seguirá siendo fundamental”.

Ejemplos en atención primaria

La atención primaria es la puerta de entrada del paciente al

sistema sanitario y donde la IA ha llegado de una manera

tímida, por el momento.

“Sí pero no”, asegura, desde Dinamarca, el miembro del grupo

de trabajo de tecnología emergente de la Sociedad Española de

Médicos de Atención Primaria (Semergen), Hans Eguia.

Y es que para que sea una herramienta verdaderamente útil y

funcione bien es necesaria una cantidad de datos “muy

importante”. Por ejemplo, comenta Eguia, para entrenar al chat

GPT se han necesitado más de ocho millones de documentos y

diez millones de palabras.

Desde Semergen, explica el experto, están trabajando en un

sistema de triaje de pacientes, para que cuando el paciente

quiera pedir cita en el centro de salud, el programa lo escuche y

lo evalúe a partir de una selección de palabras clave de forma

que pueda decidir la urgencia con la que tiene que ser atendido.

Además, con el fin de abordar la gran cantidad de pacientes
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crónicos que hay en el sistema, apuestan por un sistema de

monitorización, por ejemplo de la hipertensión, donde el

paciente introduce sus valores y el sistema le adjudicará un

color (verde, naranja o rojo en función de la gravedad). El

médico al ver el color, consulta su historia clínica y se comunica

con el paciente si es necesario para controlarlo.

“Y así como puede ser hipertensión, puede ser insuficiencia

cardíaca, puede ser también para el colesterol, para glucemias,

entre otros. Con lo que yo he educado al programa puede tomar

la decisión si es un paciente urgente, no urgente o solo de

control”, abunda el doctor.

Cardiología e Inteligencia Artificial

En el campo de la cardiología, dónde más ha impactado la IA

ha sido, hasta el momento, en la imagen cardíaca: tanto en

TAC, como en resonancia como en ecocardiografía.

Algunos sistemas ya están en aparatos que se usan

diariamente y sirven para automatizar procesos más rutinarios.

“La máquina te indica dónde ve una alteración y tú lo confirmas.

Está ocurriendo en muchas especialidades porque esto ha

pasado mucho en anatomía patológica y en otras áreas de

diagnóstico por imagen”, explica el cardiólogo del Complejo

Hospitalario Universitario A Coruña, Rafael Vidal.

Vidal, quien es consultor de nuevas tecnologías de la Sociedad

Española de Cardiología (SEC), incide en que en la imagen hay

parámetros que el médico no ve, y que analiza la máquina

ofreciendo más información de lo que éste puede apreciar.

Así, la inteligencia artificial en esta especialidad de la medicina

se encuentra en una fase en la que la máquina hace lo que el

médico hacía pero en menos tiempo y éste confirma si está de
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acuerdo o no con lo que aporta.

“Es una etapa que durará años. El tema sería si realmente en

un tiempo se considera como automático y correcto eso que

detecta la máquina y no necesita a nadie que lo verifique”,

indica Vidal.

En este campo, hay multitud de publicaciones sobre el uso de la

AI también en torno a una herramienta “tan antigua” como el

electrocardiograma y de la que ahora se está sacando mucha

información a la hora de predecir si los pacientes van a

desarrollar arritmias, o una disfunción ventricular, por ejemplo.

El experto de la SEC indica que ya hay muchos trabajos de la

Clínica Mayo de Estados Unidos en este sentido y con los

relojes inteligentes. Se han validado algoritmos, que al

aplicarlos en pacientes y con un electrocardiograma que se

puede hacer por el rejoj se pude conocer si existe una

disfunción ventricular.

Algunas de estas herramientas que aportan información a

través del reloj inteligente ya están validadas por las

autoridades sanitarias estadounidenses (FDA).

¿La IA podrá predecir el alzhéimer?

En neurología también se usan algunas herramientas de IA

aunque todavía no muchas. Lo explica el secretario de la

Sociedad Española de Neurología, David Ezpeleta.

Como en cardiología, en lo primero que se ha introducido ha

sido en la imagen.

“Es capaz de leer un TAC craneal sin contraste y predecir si hay

una oclusión de gran vaso -que puede producir un ictus-, con lo

que se puede saber desde el comienzo si se toma de forma
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inmediata una decisión terapéutica, como puede ser hacer una

trombectomía y predecir el tamaño del infarto”, explica el

neurólogo.

Ezpeleta sostiene que los próximos años serán de adaptación

hasta que la inteligencia artificial sea “un compañero, un

copiloto” en la medicina y en la práctica neurológica habitual.

Y en las enfermedades neurodegenerativas también tendrá un

gran papel. Por ejemplo, gracias, de nuevo, a los dispositivos

móviles, que podrán monitorizar el lenguaje, pero no solo el

número de palabras, sino también la complejidad sintáctica,

semántica, la fluencia, la longitud de las frases y el contenido.

En definitiva, controlar muchos parámetros que van a poder

predecir si una persona está en riesgo de desarrollar este tipo

de patologías, como el alzhéimer.

“Los dispositivos nos van a facilitar la monitorización de los

pacientes, la respuesta a los tratamientos. Esto no es ciencia

ficción. Ya hay muchos trabajos al respecto, lo que pasa es que

valen para esa aplicación o para los pacientes con los que se

ha trabajado, este es el problema de los algoritmos. o de

muchos de ellos, la generalización”, asegura.

Una realidad en oncología

En otro campo de la medicina, en el de la oncología, la

inteligencia artificial es una realidad. Y lo es en varias materias,

como en la valoración de resultados de análisis genómicos, que

suponen un punto de inflexión en cuanto a la adquisición de un

comportamiento más agresivo por parte del tumor.

Lo asegura el director del departamento de Oncología del

Hospital Universitario Fundación Jiménez Díaz, Jesús García

Foncillas.
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El oncólogo expone que, de nuevo, la IA ayuda en los casos

complejos a través del análisis de la imagen de los estudios de

anatomía patológica porque “puede de alguna manera buscar

comparación con casos similares y determinar cuáles pueden

ser las estructuras, las variables que más se asemejan a un

subtipo y otro de tumor, para el diagnóstico”.

Está ayudando también en el desarrollo de fármacos nuevos, a

dar con el diseño más eficaz. Y a monitorizar la enfermedad y a

determinar cuál es la mejor opción de tratamiento para el

paciente, así como en el abordaje quirúrgico.

“Lo que ha permitido el contexto actual es juntar dos grandes

desarrollos que han sido la medicina de precisión y la

inteligencia artificial. La AI saca el máximo jugo posible de este

desarrollo de la oncología de precisión”, sostiene García

Foncillas.

Y tanto el oncólogo como el paciente van a contar con un

análisis “tremendamente meticuloso, profundo, intenso de todos

los elementos que convergen en ese caso”.

A partir de ahí, con toda esa información, podrán tomar juntos

en un contexto de decisión compartida cuál es la mejor opción.

“Esto no tiene que ser un elemento que nos aleje de la

medicina. Es un elemento al servicio de esta medicina centrada

en el paciente para que enriquezcamos la decisión compartida”,

sostiene García Foncillas.

Los peligros

La IA tiene sus luces, pero también sus sombras.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha pedido “cautela”

en su uso en el ámbito sanitario y ha reclamado una mayor
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supervisión de los gobiernos en relación a este tipo de

tecnologías.

En particular la OMS se refiere a las herramientas de modelos

lingüísticos, como ChatGPT.

La presidenta de la Aepia resume en dos los “grandes peligros”

de la inteligencia artificial. Por un lado todo lo relacionado con la

protección de datos y por otro, asegurar que se hace un buen

uso de la tecnología.

Los expertos consultados por EFEsalud coinciden en ese

diagnóstico y también subrayan otros.

En este sentido, el cardiólogo del Hospital de A Coruña se

pregunta que, por ejemplo, si se da por bueno el diagnóstico de

la “máquina” y es erróneo, quién es el responsable legal del

mismo. Por otra parte, si el médico gana tiempo ya que hay

tareas automáticas que la IA puede hacer, él tendrá que ver

más pacientes, con el riesgo de sobrecarga.

El médico de atención primaria, miembro de Semergen, indica

que si el programa no ha sido bien “entrenado” puede dar una

información errónea. De esta forma puede generar incluso

“bulos”, por eso es tan importante que lo validen los sanitarios.

Para el neurólogo Ezpeleta es necesaria una regulación y que

los algoritmos estén aprobados por las autoridades sanitarias.

Así se podrán acompasar los avances tecnológicos con las

necesidades de las práctica clínica.

Por su parte, el jefe de Oncología de la Jiménez Díaz es

optimista. García Foncillas asegura que esas sombras se van a

ir disipando y confía en que las herramientas vayan también

mejorando y los datos se vayan depurando con más precisión.

Publicidad
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TE PUEDE INTERESAR

La estimulación
craneal mejora la

fatiga en pacientes
con Covid persistente

Mejorar la fatiga
física en personas

afectadas por Covid
persistente. Ése es

el objetivo del
ensayo desarrollado

por un grupo de
neurólogos e

investigadores del
Hospital Clínico San
Carlos, quienes han
llevado a cabo uno

de los primeros
estudios con
resultados

favorables en uno
de los síntomas

más incapacitantes
de la enfermedad,

cuyas conclusiones
han sido publicadas
en la revista Brain
Communications.

Leer más

La revolución de la
computación

cuántica: ¿Qué es y
por qué es

importante?

La computación
cuántica es una

tecnología
emergente que se
basa en la física

cuántica para
procesar y
almacenar

información de
manera más rápida
y eficiente que los

ordenadores
convencionales, y,

además, ofrece
posibilidades

infinitas. Escanea el
QR porque en este

artículo
exploraremos en
qué consiste la
computación

cuántica y sus
posibles

aplicaciones y
ventajas.

Leer más

INICIO SALUD
¡Una neuróloga madrileña recibe el Premio

SEN!

Irene García
Morales y el
DR. José
Miguel Láinez.

Imagen: SEN

¡Una neuróloga madrileña recibe
el Premio SEN!

La  neuróloga  Irene  García  Morales  ha  sido
galardonada  por  la  Sociedad  Española  de
Neurología  (SEN)  con  el  Premio  SEN  Epilepsia,
como  reconocimiento  a  su  amplia  labor
científica y a su dedicación por la investigación de
esta enfermedad neurológica.

Los  Premios  SEN  representan  el
reconocimiento de esta sociedad científica y de
los neurólogos españoles a aquellas personas y/o
entidades que han contribuido  al  desarrollo  de  la
Neurología. “La SEN ha otorgado este Premio a la
Dra.  Irene  García  Morales  por  su  relevante
contribución  a  la  bibliografía  internacional  sobre
epilepsias,  sobre  todo  en  los  tres  últimos  años”,
señala el Dr. José Miguel Láinez, Presidente de la
Sociedad Española de Neurología.

La  Dra.  Irene  García  Morales  es  neuróloga
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Añadir un comentario

Texto del comentario:

NUEVO COMENTARIO

especializada  en  epilepsia  y  trabaja
actualmente  en  el  Hospital  Clínico  San  Carlos
de Madrid, donde coordina la Unidad de Epilepsia.
Trabaja, además, en el Programa de Epilepsia del
Hospital Ruber Internacional.

La Dra. Irene García Morales es autora de más de
60  artículos  tanto  nacionales  como
internacionales  y  actualmente  participa  en
varios proyectos de investigación en el ámbito
nacional  e  internacional:  es  la  investigadora
principal  de  dos  ensayos  clínicos  actualmente
activos en el Hospital Clínico San Carlos y ha sido
investigadora principal  de  varios  ensayos clínicos
realizados  en  los  últimos  años.  Además  en  los
últimos  dos  años participa  en  la  coordinación  del
Proceso Asistencial de la Crisis Epiléptica Urgente
de  la  Comunidad  de  Madrid.  Su  principal  interés
clínico  y  de  investigación  es  en  el  área  de
Epilepsia y en la Monitorización Vídeo EEG, tanto
en el estudio diagnóstico de la epilepsia como en
pacientes  ingresados  en  Unidades  de  Cuidados
Intensivos con alteración del nivel de consciencia.

La SEN ha otorgado este
Premio a la Dra. Irene García

Morales por su relevante
contribución a la bibliografía

internacional sobre
epilepsias, sobre todo en los

tres últimos años

N O T I C I A  R E L A C I O N A D A

INFORMATIVO  |
Lasquetty,  Ossorio y
López no estarán en
el  Gobierno  de
Ayuso
lunes, 12 de junio de 2023

Descubre la nueva
forma de escuchar
música en tu móvil

La música es una
de las formas más

universales de
expresión y

entretenimiento en
todo el mundo. Con
la tecnología cada
vez más avanzada,
es posible escuchar

cualquier tipo de
música en cualquier

momento y en
cualquier lugar
gracias a las

aplicaciones de
música como

eSound.

Leer más

Descubre las
maravillas del diseño

gráfico móvil

El mundo del diseño
gráfico ha

evolucionado
probablemente en
los últimos años.

Antes, era
necesario tener
habilidades y
conocimientos

técnicos avanzados
para poder crear

diseños atractivos y
profesionales. Sin

embargo, gracias a
las aplicaciones de

diseño gráfico,
como Canva,

cualquier persona
con un teléfono

móvil puede crear
diseños increíbles
sin necesidad de

conocimientos
técnicos avanzados.

Leer más
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